



Investigaciones Socio Históricas Regionales  
Unidad Ejecutora en Red – CONICET  
Publicación cuatrimestral  
Año 1, Número 1, 2011

## PALABRAS PRELIMINARES

SICA, Gabriela (UNHIR-ISHIR-CONICET/UNJu)

---

Los trabajos que integran esta compilación fueron presentados y discutidos en el marco del III Encuentro de la Red Internacional Marc Bloch sobre estudios comparados en Historia- Europa América Latina que se desarrolló en la ciudad de San Salvador de Jujuy entre los días 20 al 22 de Octubre de 2010. En esa ocasión nuestro centro: la Unidad de Investigación en Historia Regional (UNHIR) nodo del ISHIR, unidad ejecutora en red de CONICET<sup>1</sup> asumió el enorme reto que significaba dar continuidad a una acción que tenía una interesante historia previa y cuya finalidad era realizar periódicas reuniones académicas que tuvieran como centro a los estudios históricos comparativos. La misma había nacido con la constitución de la *Red Internacional* Marc Bloch de Estudios Comparados en Historia Europa-América Latina que surgió como inquietud de los equipos que en ese momento formaban parte de un Proyecto PIP CONICET titulado «La conformación del poder en Pampa-Patagonia. Políticas de estado, instituciones económicas y actores sociales (siglos XIX y XX)», constituido por el Programa «Estado, Mercado y Sociedad. Continuidades y discontinuidades en la construcción del poder económico, político y social», del IEHS (Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires), el CEHIR (Centro de Estudios de Historia Regional) de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional del Comahue y el CESOR (Centro de Estudios Sociales Regionales) de la Universidad Nacional de Rosario, con la co-participación del Programa Prioritario I+D: «Continuidades y cambios en la Argentina rural del siglo XX», de la Universidad Nacional de Quilmes; el Programa de Pós-Graduação em História de UNISINOS (Brasil) y el FRA.M.ESPA de la Universidad de Toulouse (Francia).

Los objetivos planteados por la Red Marc Bloch encontraron un espacio de desarrollo en los dos Encuentros anteriores realizados en 2006 en Tandil y en 2008 en Porto Alegre. La idea de realizar periódicas reuniones académicas provenía del convencimiento que tenían sus miembros acerca de la importancia

---

<sup>1</sup> La Unidad Ejecutora en Red: Investigaciones Socio Históricas Regionales esta integrada por el CESOR (UNR), CESAL (UNCPB), CEHIR (UNCo) y la UNHIR (UNJu).

y la necesidad de comparar en los estudios históricos. Dado que toda realidad histórica llama a una doble lectura, temporal y espacial, y el historiador se siente llamado a jugar este permanente juego de la comparación. En el tiempo, es posible observar las continuidades y las rupturas. Y en el espacio, los caracteres comunes de los originales. Y ambos toman sentido uno en relación al otro. La comparación permite identificar en la diversidad y heterogeneidad de lo real las especificidades y diferencias, la conformación estructural de cada organización en sus diferentes dimensiones espacio temporales para entender no sólo la coherencia y las contradicciones internas, sino sus complementariedades y articulaciones que hacen al funcionamiento estructural.<sup>2</sup>

El Iº Encuentro de la Red Internacional Marc Bloch. Estudios Comparados en Historia Europa-América Latina, se realizó en Tandil los días 17, 18 y 19 de mayo de 2006 con el los auspicios de CONICET, Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia, Arte y Tecnología (SeCAT) de la UNCPBA, Instituto de Estudios Histórico-Sociales (IEHS), Centro Franco-Argentino (CFA-EHESS), Asociación Argentina de Historia Económica (AAHE) y Programa RAICES – Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva.

La primera convocatoria incluyó a muchos de nuestros colegas de centros y universidades de Argentina así como de Europa (España y Francia) y América Latina (México y Brasil), quienes, en torno a los temas centrales de las mesas de discusión, confrontaron los resultados de sus investigaciones.

Durante este encuentro se integró a la Red Marc Bloch la Unidad de Investigación en Historia Regional (UNHIR) de la Universidad Nacional de Jujuy, a la vez que los colegas de Brasil se ofrecieron para officiar de anfitrión del **II Encuentro de la Red Internacional Marc Bloch. Estudios Comparados en Historia Europa-América Latina**. Este se llevó a cabo del 21 al 24 de 2008 en la Pontificia Universidad Católica de Río Grande do Sul, Brasil. Fue en Porto Alegre, que los colegas allí reunidos decidieron que fuera nuestro centro el que tomara la posta en la organización de un nuevo de Encuentro. Esta decisión, que nos honró, significó también una enorme responsabilidad y una importante cuota de trabajo para tratar que para que invitados, expositores y asistentes disfrutaran de tres días intensos de trabajo. Las ponencias presentadas en esa ocasión mostraron un trabajo de investigación de alto nivel académico, por lo que el intercambio resultó muy rico y fructífero. Los trabajos realizados por colegas provenientes de instituciones académicas de diferentes países (Francia, España, Brasil, EEUU, Chile, Uruguay, México) y de diversas universidades de nuestro país, expusieron variados enfoques historiográficos. Algunos de ellos son los que presentamos en esta publicación a fin de dar cuenta de la riqueza de los mismos.

Dra. Gabriela Sica

Responsable del Nodo Jujuy.

<sup>2</sup> Marta Bonaudo y Andrea Reguera. Encuentros. Historia Agraria. N.º 39, Agosto 2006; [pág.] 375-378.